

# Questions et réponses concernant notre opposition à la destruction programmée du Mormont

## **Pourquoi s'opposer à l'extension du plateau de la Birette ?**

Holcim prépare une nouvelle extension sur le sommet du Mormont, sans vouloir passer par les instances communales et cantonales. Cette zone figurant à l'Inventaire Fédéral des Paysages (IFP), Holcim fait pression pour que cette protection tombe.

## **Pourquoi ne pas s'y être opposés avant ? L'exploitation du plateau de la Birette était prévue.**

L'équilibre fragile entre une exploitation industrielle raisonnée et la préservation d'un milieu exceptionnel n'est plus respecté. Suite à la fermeture de la Carrière de Roche en 2010, la fabrication du ciment s'est concentrée sur Eclépens, augmentant considérablement l'extraction de la roche avec des moyens modernes sans rapport avec ceux envisagés en 1953 lors de l'ouverture de la carrière. Ces 10 dernières années, le cimentier a extrait autant de roche qu'en 50 ans au siècle passé. Jamais ceux qui ont cautionné cette exploitation n'auraient imaginé que la carrière prenne une telle ampleur et en arrive à scinder le Mormont en deux ... dans le sens de la longueur.

## **Si nous ne pouvons plus produire en Suisse, nous dépendrons de l'étranger. Est-ce réellement écologique et responsable de faire venir du ciment de loin, produit dans des conditions moins respectueuses de l'environnement ?**

Cette question doit être posée en termes d'équilibre des sacrifices. Est-ce acceptable qu'une région au patrimoine exceptionnel, le Mormont, soit défigurée à jamais pour le confort d'une autre ? La Suisse est caractérisée par l'exiguïté de son territoire habitable où se concentre une population importante qui augmente à un rythme soutenu (l'une des plus fortes densités en Europe). Nos autorités cantonales et fédérales se sont fixées comme objectif de densifier les zones habitées (plans directeurs). Cette politique vise à utiliser de manière rationnelle le territoire, tout en préservant au mieux notre environnement naturel. Ces objectifs louables sont incompatibles avec l'exploitation, en zone habitée, d'une carrière de l'importance de celle d'Eclépens.

## **Que proposez-vous comme alternatives ? Quelle est votre vision du futur ?**

Une carrière a toujours un début et une fin. Depuis la nuit des temps, des carrières s'ouvrent et se ferment, en général suite à une pesée d'intérêts : est-ce rentable ? est-ce acceptable de continuer ? A ce jour, les acteurs politiques régionaux préfèrent jouer à l'autruche pour ne pas avoir à trancher et laisser cette décision aux générations futures. Serons-nous complices de cette irresponsabilité ? Non. C'est pour cela que nous nous sommes réunis en association.

Dans le cas présent, la pesée d'intérêts est difficile au vu des investissements consentis par la société exploitante Holcim et l'importance de cette carrière au niveau suisse. De surcroît, celle-ci s'est rendue « indispensable » pour beaucoup (*incinération des déchets spéciaux, chauffage à distance, emplois, impôts, sponsoring*).

Reprenons ces divers éléments les uns après les autres :

### ***L'incinération des déchets spéciaux dans le four d'Holcim ?***

Notre société recycle toujours davantage (93% des emballages de boissons, 96% des bouteilles en verre, 81% du PET, 92% des canettes en aluminium, taux de recyclage total en hausse de 92%)<sup>1</sup>. Ainsi, le manque de déchets devient problématique pour une usine d'incinération telle que Tridel. Le volume des déchets spéciaux incinérés à Eclépens est lui aussi en constante diminution. Selon nos sources, il serait plus rentable et moins coûteux pour les exploitants de CRIDEC (Centre de ramassage et d'identification des déchets spéciaux) d'avoir leur propre four mieux adapté.

### ***Le chauffage à distance alimenté par le four d'Holcim ?***

La conduite à distance a été financée par la société CADCIM SA et les utilisateurs raccordés individuellement. Seule la source de chaleur pourrait changer : une chaudière à pellets ou à plaquettes de bois ferait l'affaire, comme dans de nombreuses Communes du canton. De plus, Eclépens est l'une des rares Communes du canton, avec Yverdon-les-Bains, à avoir un sous-sol riche en géothermie.

### ***Les emplois ?***

Le cimentier Holcim d'Eclépens occupe 110 personnes à temps plein dont de nombreux frontaliers. Suite à la fermeture de la carrière Holcim de Roche en 2000, six entreprises se sont implantées sur le site de l'ancienne cimenterie générant près de 200 emplois. Les carrières sont généralement situées dans des lieux stratégiques bien reliés aux infrastructures de transport (autoroute et train). Elles sont l'endroit idéal pour développer des activités logistiques et industrielles comme le démontre la zone industrielle d'Eclépens dans laquelle sont installés deux centres de tri postaux et de nombreuses autres activités industrielles. La destruction du Mormont ne peut être justifiée par le maintien de ces emplois précaires qui, à terme disparaîtront. L'entreprise BTG, à elle seule, occupe 195 personnes et l'entreprise Zurbuchen, 140.

### ***Les impôts ?***

Aujourd'hui, Holcim à Eclépens n'est plus le contribuable d'antan. D'autres entreprises rapportent beaucoup plus. Le siège de la société a été déplacé et la direction n'habite plus le village depuis longtemps. Son apport financier, environ Fr. 340'000.- en 2013, serait compensé par les rentrées fiscales d'autres entreprises installées sur le site. A La Sarraz, l'apport financier cumulé des deux carrières ne représente « que » 3.4% des recettes de la Commune.

### **Conclusion**

Aujourd'hui, il faut avoir le courage politique d'affronter la réalité en disant STOP à cette exploitation démesurée qui ne résiste pas à l'analyse de la raison et du cœur.

Association pour la Sauvegarde du Mormont (ASM)  
[www.sauvonslemormont.ch](http://www.sauvonslemormont.ch)

---

<sup>1</sup> Statistiques de l'OFEV, 03.09.2013 pour l'année 2012